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СТРОИТЕЛЬ
Ðåãèîíàì ïîìîãóò ñ ðàçâèòèåìÐåãèîíàì ïîìîãóò ñ ðàçâèòèåì

К Посланию Президен-
та будут возвращаться еще
долго. Ведь в нем очерчены
основные направления даль-
нейшего развития страны.
И Путин знал, что осущест-
влять намеченное предстоит
и ему самому.

Естественно, не оста-
лись без внимания и вопро-
сы строительства.

Владимир Путин напом-
нил, что за последние 6 лет
миллионы семей улучши-
ли свои жилищные условия,
в том числе более 900 ты-
сяч – с помощью семей-

ной ипотеки. 
Эта програм-
ма действу-
е т  д о  и ю л я 
2024-го. Пу-
тин предло-
жил продлить 

ее до 2030 года, сохранив 
основные базовые параме-
тры.

Отметив, что с ростом 
крупных городов становится
больше и нагрузка на соци-
альную сферу, президент по-
обещал, что будут построе-
ны дополнительно к планам 
не менее 150 школ и более 
100 детских садов.

Остановившись на во-
просах регионального разви-
тия, глава государства пред-
ложил снизить долговую на-
грузку субъектов РВ, спи-
сав 2/3 задолженности ре-

Ïðîøåë ìåñÿö ïîñëå
îãëàøåíèÿ Âëàäèìèðîì
Ïóòèíûì Ïîñëàíèÿ
Ôåäåðàëüíîìó Ñîáðàíèþ.
Ñåé÷àñ âñå â íåì ïðîçâó÷àâøåå
âîñïðèíèìàåòñÿ åùå âåñîìåå,
ïîòîìó ÷òî â ìàðòå ïðåçèäåíò 
óñïåë èçáðàòüñÿ íà íîâûé ñðîê

определить перечень более 
200 крупных и малых го-
родов, для которых должен 
быть разработан и реализо-
ван мастер-план развития, 
а в целом программа разви-
тия должна охватить порядка 
двух тысяч населенных пун-
ктов, включая села и поселки. 

Отдельно будут поддер-
жаны проекты комплекс-
ного развития террито-
рий под застройку, воз-
ведение жилых кварта-
лов со всей инфраструкту-
рой в регионах с пока еще 
недостаточным уровнем 
социально-экономического 
развития. Для этих терри-

торий направят дополни-
тельно 120 млрд руб.

Обозначена и такая си-
стемная задача, как расселе-
ние аварийного жилья при фе-
деральной поддержке. В об-
щей сложности за последние 
16 лет в новые квартиры пе-
реехали 1 млн 730 тыс. чело-
век. В предстоящие 6 лет Пу-
тин потребовал не снижать ди-
намику и поручил Правитель-
ству подготовить и запустить
новую программу расселения 
аварийного жилья.

Реализация Послания уже 
начинается…

Андрей ВЕСНИН
Фото: kremlin.ru

гионов по бюджетным кре-
дитам. Сэкономленные сред-
ства должны использоваться
регионами на поддержку ин-
вестиций и инфраструктур-
ные проекты.

Регионам предложено
предоставить более широкие
возможности распоряжаться
средствами в рамках нацио-
нальных проектов.

Будут поддержаны те
субъекты Федерации, у кото-
рых есть потенциал для раз-
вития, но нужно помочь его
раскрыть, запустить проек-
ты реального сектора эконо-
мики, инфраструктуры, кото-
рые станут драйверами в этих 
территориях.

К 2030 году все регионы
должны стать экономически
более самодостаточными..

Президент предложил

Çàñòðîéùèêè íàðàùèâàþò òåìï?Çàñòðîéùèêè íàðàùèâàþò òåìï?

С начала 2024 года в реги-
оне объявлено о старте стро-
ительства восьми (по состоя-
нию на 27 марта) многоквар-
тирных домов.

Отрадно, что новые дома
строятся не только в цен-
тре региона – в Пензенской 
агломерации, но и на «окра-
инах» области.

Первый в наступившем 
году проект жилищного стро-
ительства был сразу после 
новогодних праздников опу-
бликован кузнецким застрой-
щиком ГК «Арт-Строй». И 
проект этот стал еще и пи-
онером, можно сказать, вы-
сотного строительства в Куз-
нецке – в городе впервые за-
ложили здание выше 10 эта-
жей. В 16-этажном  доме 
площадью 6 468 кв. м будет
120 квартир.

Забегая вперед, следует 
отметить, что незаурядное 
событие не осталось единич-
ным случаем. В начале фев-

раля застройщик из Пензы, 
ГК «Жилстрой», опублико-
вал проектную декларацию 
своего первого многоквар-
тирного дома за пределами 
Пензенской агломерации – и 
тоже в Кузнецке. В 12-квар-
тирном 2-подъездном доме 
только 10 этажей, но это все-
го лишь первая очередь боль-
шого жилого комплекса, в 
составе которого будет по-
строено четыре 16-этажных 
корпуса.

В ближайшие годы градо-
строительный облик Кузнец-
ка может радикально преоб-
разиться за счет своего ново-
го высотного горизонта и по-
лучит яркие архитектурные 
доминанты.

В Пензе же «Жилстрой» 
сначала объявил о строи-
тельстве последней (пока) 
очереди своего ЖК «Илма-
ри». Затем дал старт стро-
ительству второго дома ЖК 
«Новобережье» на улице Ан-

Èòîãè ïðàêòè÷åñêè çàâåðøèâøåãîñÿ óæå 
I êâàðòàëà ïîäâîäèòü åùå ðàíî. Íî óæå
ìîæíî ãîâîðèòü î òîì, ÷òî, íåñìîòðÿ íà âñå
íåãàòèâíûå òåíäåíöèè è ôàêòîðû, îòðàñëü 
æèëèùíîãî ñòðîèòåëüñòâà â Ïåíçåíñêîé 
îáëàñòè ïîêà äåìîíñòðèðóåò íåïëîõóþ
äèíàìèêó. Åñòü ïîçèòèâíûå ìîìåíòû!

лу проектов, выводимых на 
рынок в этом году.

Тем не менее, отличились 
и два застройщика из пер-
вой тройки крупнейших де-
велоперских компаний ре-
гиона – «Территория жиз-
ни» и «Рисан». Последний 
объявил о начале строитель-
ства второго по счету дома в 
ЖК Upgrade Family – «про-
должении» его же Кварта-
ла Upgrade на берегу Арбе-
ковского пруда. В доме пе-
ременной этажности (до 16)
площадью 18 161 кв. м будет
322 квартиры. Первый этаж 
отдан под коммерцию.

«Территория жизни» 20 
марта одновременно опубли-
ковала проектные деклара-
ции сразу двух больших объ-

ектов – строений 5 и 6 сво-
его жилого  комплекса, а по
сути – целого микрорайона,
«Лугометрия».

Оба новых пятиподъездных 
дома впечатляют масштабами. 
Этажность – до 18 (1-й этаж 
у каждого дама нежилой). В 
строении 5 общей площадью 
27 205 кв. м будет 469 квар-
тир, а строение 6 еще боль-
ше: 28 970 кв. м площади и 547 
квартир. Итого 1016 квартир.

В обозримой перспекти-
ве можно ожидать официаль-
ного подтверждения о начале 
строительства нового жилого 
комплекса из трех 17-этаж-
ных башен с общим стило-
батом на улице Терновско-
го в Пензе. Стройка уже ве-
дется, но в каталог новостро-
ек ЕИСЖС пока не внесена. 

А  г р у п п а  к о м п а н и й 
«Альянс» уже пообещала 
презентовать весной проект
«парк-квартала» в Арбе-
ково. Намечаются и другие 
старты проектов.   

В общем год пензенские 
застройщики начали доволь-
но бодро. Остается надеять-
ся, что заданный настрой ни-
куда не исчезнет и никакие 
особенности переживаемого
периода его не изменят.

Андрей ВЕТРОВ
Фото: наш.дом.рф

тонова в микрорайоне ГПЗ 
и, наконец, третьего уже по
счету дома ЖК «Алфавит» в 
Заводском районе.

«Алфавит-3» станет са-
мым высоким зданием ком-
плекса – 17 этажей, на этаж 
больше, чем в уже сданном 
первом доме и строящемся 
втором.

У второго дома в «Ново-
бережье» пока строятся 3 
подъезда по 12 этажей, но 
в перспективе должны по-
явиться еще две секции по 
22 этажа. Как у самых высо-
ких пока в Пензе десяти до-
мов ЖК «Сурская Ривьера»
по соседству со строящимся
«Новобережьем».

Таким образом «Жил-
строй» пока лидирует по чис-
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Ïîä Ïåíçîé ñòðîèòñÿÏîä Ïåíçîé ñòðîèòñÿ
ìàñøòàáíûé îáúåêòìàñøòàáíûé îáúåêò

Строительная площадка 
распределительного центра 
онлайн-гипермаркета ком-
пании «Вайлдберриз» рас-
положена в Бессоновском 
районе, рядом с окраиной 
Пензы. Это очень выигрыш-
ное с точки зрения логисти-
ки место – между железной 
дорогой и двумя федераль-
ными автотрассами.

Место заказчик подбирал 
вместе с региональной вла-
стью – инициатива постро-
ить в регионе такой объект 
принадлежит губернатору. И 
он же пообещал помочь обе-
спечить его необходимой ин-
фраструктурой

Важность появления в 
регионе масштабной логи-
стической площадки объяс-
няется тем, что этот круп-
ный инвестиционный проект 
призван стать дополнитель-
ным импульсом для развития 
предпринимательства.

К тому же он предпола-
гает создание большого ко-
личества рабочих мест. Что 
может послужить еще и сти-
мулом для жилищного стро-
ительства. 

И наконец, к распредели-
тельному центру будет про-
тянута автомобильная подъ-
ездная дорога. В марте были 
подведены итоги состоявше-
гося аукциона на строитель-
ство дороги. Контракт получит 
ООО Объединение дорожно-
строительных компаний «По-
волжье». Работы предстоит 
завершить уже в этом году

Также в 2024 году пла-
нируется завершить и стро-

ительство первой очереди 
самого распределительно-
го центра.

В настоящее время уже
идет активное строительство
основного корпуса комплек-
са, площадь которого соста-
вит около 100 тыс. кв. ме-
тров. (Общая площадь ком-
плекса достигнет 180 тыс. 
кв. метров.) 

Сейчас  выполняется
сборка и обшивка стен па-
нелями, производится мон-
таж кровли. 

Темпы строительства
оцениваются как высо-
кие. 

Андрей ВЕТРОВ
Фото: merp.pnzreg.ru

Îäíîé èç ñàìûõ çíà÷èìûõ ñòðîåê 2024
ãîäà íà òåððèòîðèè Ïåíçåíñêîé îáëàñòè
ñòàíåò ñòðîèòåëüñòâî ðàñïðåäåëèòåëüíî-
ëîãèñòè÷åñêîãî êîìïëåêñà êðóïíåéøåãî
ðîññèéñêîãî ìàðêåòïëåéñà

ÏåðåñåëåíèåÏåðåñåëåíèå
ïîääåðæàíî ôèíàíñàìèïîääåðæàíî ôèíàíñàìè

Â Ïåíçåíñêîé îáëàñòè ïðîäîëæàþò 
äåéñòâîâàòü ïðîãðàììû ïåðåñåëåíèÿ
ãðàæäàí èç àâàðèéíîãî æèëüÿ

Расселение аварийного
жилищного фонда осущест-
вляется в рамках региональ-
ного проекта «Обеспечение
устойчивого сокращения не-
пригодного для проживания
жилищного фонда». 

Средства на выполнение
проводимых мероприятий по
расселению выделяются в
рамках национального проек-
та «Жилье и городская среда».

Меры, предпринимаемые
для переселения граждан из
аварийного жилья в 2024 году,
уже получили финансовую под-
держку. Региону предостави-
ли деньги на реализацию ре-
гиональной адресной програм-
мы по переселению граждан из
аварийного жилищного фонда,

признанного таковым до 1 янва-
ря 2017 (этап 2024-2025 годов). 

Соответствующую за-
явку одобрило правление 
публично-правовой компании 
«Фонд развития территорий». 

Из средств Фонда области 
выделят 272,23 млн руб. Еще 
2,75 млн руб. составят сред-
ства бюджета Пензенской об-
ласти в рамках обязательно-
го долевого софинансирова-
ния. Финансовая поддержка 
будет оказана двум крупней-
шим городам региона – Пен-
зе и Кузнецку. Предполагает-
ся переселить 519 человек из 
аварийного жилья площадью 
7,42 тыс. кв. м.

Юрий ЕЛИН
Фото: Евгения Градова

Øåñòûå âØåñòûå â
ôåäåðàëüíîì îêðóãåôåäåðàëüíîì îêðóãå

Ïî äàííûì ïîðòàëà íàø.äîì.ðô, 
Ïåíçåíñêàÿ îáëàñòü ê êîíöó ìàðòà çàíèìàåò 
øåñòîå ìåñòî â Ïðèâîëæñêîì ôåäåðàëüíîì 
îêðóãå ïî îáúåìàì òåêóùåãî äîëåâîãî
ñòðîèòåëüñòâà

В настоящее время пен-
зенскими застройщиками, 
а это 52 юридических лица, 
строится 1 миллион 290 ты-
сяч квадратных метров жи-
лья.

Для сравнения: в зани-
мающей следующую пози-
цию Нижегородской обла-
сти, одном из крупнейших 
субъектов Российской Фе-
дерации, 67 застройщиков-
юрлиц строят пока почти 
на 250 тысяч «квадратов» 
меньше – 1 млн 47 тыс. 
кв. м.

А в занимающих 8-е, 9-е 
и 10-е места в ПФО Чуваш-
ской Республике, Саратов-
ской и Ульяновской обла-
стях в рамках долевого стро-

ительства возводится только 
700, 518 и 461 тыс. кв. м со-
ответственно. 

Среди пензенских за-
стройщиков, по данным того 
же портала, сейчас лидируют 
по объемам текущего строи-
тельства строительная груп-
па «Рисан (284 тыс. кв. м), 
группа компаний «Терри-
тория жизни» (267 тыс. кв. 
м) и строительный холдинг 
«Термодом» (252 тыс. кв. м). 
В общероссийском рейтинге 
компании из первой тройки 
регионального рынка стро-
ительства жилья занимают 
соответственно 60-е, 66-е и 
71-е места.  

Андрей ВЕСНИН
Фото: наш.дом.рф

Ââîä äåìîíñòðèðóåò ðîñòÂâîä äåìîíñòðèðóåò ðîñò
Óæå â áëèæàéøåå âðåìÿ ñòàíóò èçâåñòíû
ïðåäâàðèòåëüíûå èòîãè æèëèùíîãî 
ñòðîèòåëüñòâà â Ïåíçåíñêîé îáëàñòè çà
I êâàðòàë 2024 ãîäà. Ïîêà æå îáíàðîäîâàíû
íåêîòîðûå äàííûå òîëüêî çà ïåðâûå äâà
ìåñÿöà ãîäà

Территориальный орган
Федеральной службы го-
сударственной статистики
опубликовал на своем офи-
циальном сайте информа-
цию по вводу жилья в Пен-
зенской области в январе-
феврале.

Всего в регионе за счет
всех источников финанси-
рования введено с начала

года и до 1 марта 129,4 тыс.
кв. метров жилья. И это на
1,8% больше, чем за анало-
гичный период 2023-го.

При этом 82,2% от об-
щего объема сданного жи-
лья приходится на долю ин-
дивидуального жилищно-
го строительства. Удель-
ный вес введенной в экс-
плуатацию площади мно-

гоквартирного жилья тем 
самым оказался чуть ниже 
18% от общей. 

Население Пензенской 
области, по данным Пен-
застата, ввело в эксплуа-
тацию за первые два меся-
ца текущего года примерно 
106,4 тыс. кв. метров жилья. 
А это уже на 79% больше, 
чем в январе-феврале про-
шлого года!

Здесь стоит заметить, что 
по итогам марта соотноше-
ние сданных МКД и объек-
тов ИЖС может изменить-
ся, как и по итогам I кварта-
ла в целом. 

Андрей ВЕСНИН
Фото: наш.дом.рф

Â ïåðâûå 2 ìåñÿöà 2024 
ãîäà â Ïåíçåíñêîé îáëàñòè 
áûëè ââåäåíû â ýêñïëóà-
òàöèþ òîëüêî 2 ìíîãîêâàð-
òèðíûõ äîìà – ïî îäíîìó â 
ìåñÿö.

29 ÿíâàðÿ ðàçðåøåíèå íà 
ââîä ïîëó÷èë î÷åðåäíîé äîì 
æèëîãî êîìïëåêñà «Ñåìåé-
íûé», âîçâîäèìîãî ãðóïïîé 
êîìïàíèé «Àëüÿíñ». Â äîìå 
ïëîùàäüþ 14 921 êâ. ì 12 
ýòàæåé, 4 ïîäúåçäà è 290 
êâàðòèð. 

È ðîâíî ìåñÿö ñïóñòÿ, 
29 ôåâðàëÿ, áûëî ïîäïèñà-
íî ðàçðåøåíèå íà ââîä äîìà 
«Ìåðèäèàíà» â ñîñòàâå ÆÊ 
«Ñîçâåçäèå», êîòîðûé ñòðî-
èò ñòðîèòåëüíûé õîëäèíã 
«Òåðìîäîì». Ýòî îäíîïîäú-
åçäíûé 17-ýòàæíûé äîì íà 
128 êâàðòèð îáùåé ïëîùà-
äüþ  7 741 êâ. ì.              
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Êàê èäåò ñòðîèòåëüñòâî æèëüÿ Êàê èäåò ñòðîèòåëüñòâî æèëüÿ
â ðåãèîíå?â ðåãèîíå?

Ìèíèñòð ñòðîèòåëüñòâà è äîðîæíîãî 
õîçÿéñòâà Ïåíçåíñêîé îáëàñòè Àëåêñàíäð
Ãðèøàåâ â õîäå áðèôèíãà â îáëàñòíîì
ïðàâèòåëüñòâå ïîäâåë èòîãè íàöèîíàëüíîãî
ïðîåêòà «Æèëüå è ãîðîäñêàÿ ñðåäà» çà 5 
ëåò è ïðîÿñíèë àêòóàëüíûå âîïðîñû ïî 
âîçâåäåíèþ æèëüÿ è èíôðàñòðóêòóðû â
ðåãèîíå

На сегодняшний день у 
пензенских застройщиков
не продано более 100 тысяч
квадратных метров жилья.
Если перевести эти цифры в
более понятные единицы из-
мерения, то это порядка 1,7
тыс. квартир.

Глава минстроя назвал 
среднюю стоимость квадрат-
ного метра жилья в Пензен-
ской области – она составля-
ет 61,8 тыс. руб. за кв. метр
на вторичном рынке и 97 тыс. 
руб. в новостройках.

– А цена, которую нам 
диктует региональный центр, 
когда предоставляет субси-
дии на строительство квар-
тир для детей-сирот, для пе-
реселенцев из аварийного 
жилья, составляет только 76
тысяч рублей за квадратный
метр, – сказал Александр 
Гришаев.

Он пояснил, что цена за 
квадратный метр зависит от
места, где строится дом, уда-
ленности от центра города, 
объектов инфраструктуры.

Помогают осилить покуп-
ку жилья ипотечные продук-
ты, реализуемые с государ-
ственной поддержкой.

– Мы с вами были свиде-
телями, как в 2008 году, когда 
был кризис, все ждали паде-
ния цен на недвижимость. Но 
этого так и не произошло. На 

мой взгляд, самый реальный
способ стабилизации рын-
ка недвижимости – льгот-
ная ипотека с государствен-
ным участием, – добавил ми-
нистр.

Сдержать цены помога-
ет и федеральная программа
«Стимул».

– Благодаря «Стимулу» в 
новых микрорайонах, напри-
мер, в Лугометрии, мы стро-
им дорогу и транспортную 
развязку. Это позволит сое-
динить город с трассой М-5 и
дать дополнительную возмож-
ность для выезда транспорта 
из микрорайона Заря. Про-
грамма позволяет проклады-
вать новые инженерные сети, 
строить котельные, насосные 
станции, объекты социаль-
ной сферы, как например, но-
вую школу в Дальнем Арбе-
ково. С 2019 года построено 
26 важных объектов. На эти 
цели потрачено 2,6 млрд ру-
блей. Это большая помощь 
для застройщиков, – расска-
зал Александр Гришаев.

Отвечая на вопросы жур-
налистов, Гришаев также 
рассказал о проекте ком-
плексного развития терри-
торий жилой застройки на 
ул. Карпинского. Проще го-
воря, о программе реновации
данного микрорайона. По его 
словам, реализовать проект
будет непросто.

– Это будет очень боль-
шая проблема. Даже в Мо-
скве и Казани тяжело шли 
эти проекты. Практически 
невозможно будет угово-
рить жителей улицы Кар-
пинского переехать, напри-
мер, в микрорайон Заря. Од-
нако подходит срок старе-
ния конструкций жилых до-
мов, – сказал министр, отме-
тив в том числе высокую сте-
пень износа строений. Он до-
бавил, что с этой же пробле-
мой совсем скоро столкнется 
и Западная поляна.

Елена ЖУРАВЛЕВА
Фото: minstroy.pnzreg.ru

По словам главы регио-
нального минстроя, до 2035
года Пензенская область в
соответствии со стратеги-
ей ее развития, должна вве-
сти 1,2 млн квадратных ме-
тров жилья. По этому пока-
зателю в Приволжском фе-
деральном округе регион на-
ходится на первом месте, а в 
Российской Федерации – на 
девятом.

В 2023 году в области до-
стигнут рекордный резуль-
тат по объему ввода жи-
лья – более 900 тыс. кв ме-
тров. Это на 13% больше, 
чем в 2022 году. Еще один
важный показатель – соот-
ношение введенных много-
квартирных и индивидуаль-
ных домов. Как правило, оно
составляло примерно 50 на
50, либо доля сданных ИЖС
была выше. В прошлом году 
впервые выше была доля
введенных МКД. То есть на 
высокий уровень ввода выш-
ли компании-застройщики.  

Сегодня в Пензенской об-
ласти строительством МКД 
занимаются около 40 компа-
ний. Наиболее крупными из
них являются 12.

– На первом месте у нас
«Территория жизни», ко-
торая в прошлом году вве-
ла 128 тыс. квадратных ме-
тров. За ней «Рисан» – 106 
тыс. квадратных метров. По
43 тыс. кв. м ввели «Термо-
дом» и «Жилстрой», – рас-
сказал министр.

– Причин роста темпов
ввода жилья несколько. Пер-
вое – это действие прези-
дентской программы «Сти-

мул», которая помогает обе-
спечить социальной инфра-
структурой и инженерны-
ми сетями новые жилые ми-
крорайоны. Второй момент: 
у основных пензенских за-
стройщиков есть собствен-
ные производственные мощ-
ности, свои домостроитель-
ные комбинаты, которые 
позволяют строить много, 
– объяснил министр.

Но этот фактор может 
оказывать и отрицательное 
влияние на рынок недвижи-

мости. Рост объемов строи-
тельства многоквартирного 
жилья влечет за собой пре-
вышение предложения над 
спросом, потому что покупа-
тельская способность насе-
ления не соответствует ры-
ночной цене жилья.
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Ê íà÷àëó ñåçîíà ãîòîâûÊ íà÷àëó ñåçîíà ãîòîâû

В 2024 году в регионе про-
должается реализация наци-
онального проекта «Безопас-
ные качественные дороги».
При этом основной упор в
планах ремонтных работ, по
словам главы регионального
минстроя, будет сделан на до-
роги в Пензенской агломера-
ции и прежде всего – в част-
ном секторе Пензы. А общая 
протяженность ремонтируе-
мых дорог составит 44,2 км.

За пределами Пензы так-
же намечено выполнить боль-
шой объем работ. В частно-
сти, в Пензенском районе
обновят дорожное полотно
на трех улицах общей протя-
женностью 1,6 км. Две из них 
проходят в микрорайоне Город 
Спутник Засечного сельсове-
та – это улица Мясницкая и
Прибрежный бульвар.

Четыре дороги общей
протяженностью 1,992 ме-
тра будут ремонтироваться в 
закрытом городе Заречном.

Всего в течение 2024 года
в агломерации планирует-
ся увеличить долю дорог в 
нормативном состоянии до 
85,02 %. Это 875,2 км до-
рожного полотна.

Александр Гришаев осо-
бо подчеркнул, что для до-
стижения такого серьезного
показателя требуется еще и 
устранить дефекты дорожно-
го полотна, которые оставили 
после себя ресурсоснабжаю-
щие организации при ремон-
те коммуникаций.

Министр напомнил, что 
губернатор Олег Мельни-
ченко поручил ресурсникам 
до 1 июля обновить дорож-
ное покрытие на дорогах, где
присутствуют дефекты после 
вскрышных работ. 

В эти дни дороги в Пензе, 
как сообщил Александр Гри-
шаев, инспектирует специ-
ально созданная комиссия, 
в которую вошли предста-
вители общественного сове-

Ìèíèñòð ñòðîèòåëüñòâà è äîðîæíîãî 
õîçÿéñòâà Ïåíçåíñêîé îáëàñòè Àëåêñàíäð
Ãðèøàåâ ðàññêàçàë î ïëàíàõ ïî ðåìîíòó 
äîðîã â ðåãèîíå

вались в рамках нацпроекта,
и составляют ведомость вы-
явленных дефектов.

А еще в областном центре 
до конца года планируется 
сдать две капиталоемкие раз-
вязки: на 624 км трассы М-5

«Урал» и на перекрестке 
улиц Антонова-Измайлова. 
Эти объекты находятся в ве-
дении Управления капиталь-
ного строительства Пензы.

Но и в других муниципаль-
ных образованиях в 2024 году 
также намечено сделать до-
статочно много. Будут от-
ремонтированы 12 дорог в 
8 районах области: Городи-
щенском, Сосновоборском,
Башмаковском, Иссинском, 
Лопатинском, Мокшанском, 
Камешкирском и Наровчат-
ском. Планируется отремон-
тировать 51,33 км асфальто-
бетонного покрытия.

До конца года на террито-
рии региона планируется до-
стигнуть 67,81% доли авто-
дорог регионального и меж-
муниципального значения в
нормативном состоянии, а 
это 2 557,1 км.

Завершится реконструк-
ция мостов в Спасском и 
Нижнеломовском районах, 
продолжится в Лунинском.

Министр объявил о го-
товности начать дорожный 
сезон.

Андрей ВЕСНИН
Фото: minstroy.pnzreg.ru

та при минстрое, возглавля-
емого Виктором Галкиным. 
Члены комиссии совместно 
со специалистами Управле-
ния ЖКХ города Пензы со-
вершают объезды тех объек-
тов, которые уже ремонтиро-

Íîâàÿ äîðîãà – Íîâàÿ äîðîãà – 
ê ëåòóê ëåòó

Çàâåðøèëñÿ àóêöèîí íà âûïîëíåíèå ðàáîò ïî 
ñòðîèòåëüñòâó íîâîé äîðîãè, êîòîðàÿ ñîåäèíèò 
óëèöû Ïëåõàíîâà è Ãëàäêîâà â Ïåíçå

Результаты аукциона опу-
бликованы на сайте госзаку-
пок. Подрядчик определен – 
им стало АО «Пензгорстрой-
заказчик». Заказчиком высту-
пает Управление капитально-
го строительства Пензы.

Цена контракта на строи-
тельство новой дороги вдоль
цирка – 52 млн 462 тыс. 640 
руб. Средства направят из го-
родского бюджета.

Техническое задание пред-
усматривает обустройство 
двухполосной проезжей ча-
сти (ширина каждой из полос 
составит 3,5 метра, а тротуа-
ров – по 2 метра), дождевой 
канализации, уличного осве-
щения и инженерных сетей.

Все работы на объекте не-
обходимо завершить не позд-
нее 1 июня.

Протянуть новую дорогу 
по территории, где раньше 
стояли ветхие жилые дома, 
потребовалось, чтобы обе-

спечить доступ к внутриквар-
тальным корпусам цирка для
спецтехники и возможность
подъезжать к зоне разгрузки
для большегрузных машин.

Протяженность будущей
дороги невелика – всего-то 
176 метров. Но в итоге го-
род получит новый сквозной
проезд через один из самых 
длинных кварталов в центре
города (его длина превыша-
ет ограничения, установлен-
ные строительными нормами
и противопожарными требо-
ваниями).

И к тому же здесь появит-
ся новая благоустроенная пе-
шеходная зона, пригодная не
только для быстрого перехо-
да между улицами, но и про-
сто для приятного променада.
У города будет еще один уго-
лок современной комфорт-
ной среды.

Андрей ВЕСНИН
Фото: pnzreg.ru

Ðàáîòû íà ïåðèôåðèè ðåãèîíàÐàáîòû íà ïåðèôåðèè ðåãèîíà
Êàê è â ïðåäûäóùèå ãîäû, äîðîæíî-
ðåìîíòíûå ðàáîòû â ðåãèîíå áóäóò âåñòèñü
íå òîëüêî â Ïåíçå è ïðèãîðîäàõ, íî è íà
îáúåêòàõ â ðàéîíàõ îáëàñòè

38+500). При устройстве 
основания дороги будет при-
меняться метод холодной реге-
нерации, после чего будут вос-
становлены нижний и верхний 
слои асфальта.

В Кузнецком районе в
рамки ремонтных меро-
приятий попадет автодоро-
га «Кузнецк – Явлейка» 
на участках 10 км – 20 км. 
Здесь работы будут прово-
диться в 2 этапа.

Кроме того, в Каменском
районе начнется ремонт участ-
ка дороги «Каменка – Вирга». 

На отрезке дороги необхо-
димо устранить пучинистость, 
устроить выравнивающий и 
верхний слои асфальтобетон-
ного покрытия, отремонтиро-
вать обочины.

Также в план ремонтных 
мероприятий включен участок 
автодороги «Пенза – Луни-
но» в Бессоновке длиной 5,7 
км с 7+190 км по 12+883 км. 

Ремонтные мероприятия
на всех объектах развернутся 
в мае 2024 года.

Юрий ЕЛИН
Фото: minstroy.pnzreg.ru

О планах по ремонту авто-
дорог за пределами Пензен-
ской агломерации сообщили 
губернатор Олег Мельничен-
ко и региональное министер-
ство строительства и дорож-
ного хозяйства.

ГКУ «Управление строи-
тельства и дорожного хозяй-
ства Пензенской области» 
провело серьезную работу по 
контрактации объектов пред-
стоящего сезона.

В настоящее время уже за-
ключены 10 контрактов с под-
рядными организациями.

Так, на средства дорожного 
фонда Пензенской области с 
наступлением благоприятных 
погодных условий начнется ре-
монт дорог в Белинском, Та-
малинском, Бековском, Спас-
ском, Наровчатском, Николь-
ском, Кузнецком, Каменском и 
Бессоновском районах.

Много работы запланиро-
вано в юго-западной части об-
ласти. 

В Белинском районе бу-
дет проводиться ремонт участ-
ка почти в 12 км автодоро-
ги «Волчково – Свищев-
ка – Крыловка» (км 15+200 
– км 26+900). Асфальт по 
условиям контракта должен 
быть обновлен уже в сентя-
бре 2024 года.

В соседнем Тамалинском 
районе на автодороге «Белин-
ский – Тамала» начнется вос-

становление изношенных сло-
ев асфальта.

В Бековском районе спе-
циалисты подрядной органи-
зации скоро начнут ремонт 
участка автомобильной доро-
ги «Беково – Миткерей» про-
тяженностью около 10 км (км 
0+000 по 9+900).

На северо-западе регио-
на, в Спасском районе, в рам-
ках создания нового туристи-
ческого направления подряд-
чик приступит к ремонту 12,3 
км автодороги «Спасск – Аба-
шево», а в соседнем Наров-
чатском районе – к обнов-
лению автодороги «Наровчат 
– Телешовка» с 5+000 км по 
10+500 км.

В восточной части, в Ни-
кольском районе, ремонту 
подлежит участок протяжен-
ностью 7,1 км автомобильной 
дороги «Сосновоборск – Ни-
кольск» (км 31+400 – км 
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Â 2024 ãîäó â Ïåíçå â ðàìêàõ 
íàöèîíàëüíîãî ïðîåêòà «Áåçîïàñíûå
êà÷åñòâåííûå äîðîãè» îòðåìîíòèðóþò 
123 óëèöû îáùåé ïðîòÿæåííîñòüþ 44,2 êì.
Ðàáîòû íà÷èíàþòñÿ óæå â àïðåëå 

сительно новом асфальтовом
покрытии. Как раз там, где
«покопались» ресурсники.

Поэтому активно продол-
жается работа контролирую-
щих органов и общественни-
ков по выявлению дефектов
дорожного полотна в местах 
проведения вскрышных ра-
бот для устранения аварий на
подземных коммуникациях.

Так, на прошедшей неделе
во всех четырех районах Пен-
зы были проинспектированы
улицы, уже отремонтирован-
ные по нацпроекту «Безопас-
ные качественные дороги».

В состав специальной ко-
миссии вошли члены обще-
ственного совета при Ми-
нистерстве строительства и
дорожного хозяйства Пен-
зенской области, сотрудни-
ки Управления ЖКХ города
Пензы, а также инженеры-
лаборанты ГКУ «Управление
строительства и дорожного
хозяйства Пензенской обла-
сти». Пригласили и предста-
вителей ресурсоснабжающих 
организаций.

Все выявленные на ме-
стах разрытий дефекты, что
называется, поставлены на
учет. Объем необходимых 
работ по устранению нару-
шений дорожного полотна
должен быть определен до
апреля.

И уже до 1 июля все объ-
екты нацпроекта, на которых 
имеются признаки некаче-
ственного устранения дефек-
тов проезжей части ресурс-
никами, сами виновники это-
го и должны привести в нор-
мативное состояние.

Андрей ВЕТРОВ
Фото: minstroy.pnzreg.ru

 Но пока подрядные орга-
низации готовятся выйти на
новые объекты, приходится
одновременно решать про-
блемы, возникшие на уже
отремонтированных участ-
ках дорог.

К сожалению, усилия до-
рожников и средства бюдже-
та, потраченные на приведе-
ние дорог в нормативное со-
стояние, местами «обнуля-
ют» ресурсоснабжающие ор-
ганизации.

Те, разумеется, раскапы-
вают дорожное покрытие по
объективным причинам –
устраняя причины и послед-
ствия аварий.

Но следствием самих ава-
рийных работ в итоге слиш-
ком часто становится нека-

чественно восстановленное, 
а то и просто подолгу невос-
станавливаемое дорожное 
полотно.

Дело, вполне возможно, 
вовсе не в нежелании ресурс-
ников выполнить свою ра-
боту должным образом. Им,
быть может, не хватает то ли 
опыта, то ли специалистов.

Именно поэтому предсе-
датель общественного совета 
при региональном минстрое
Виктор Галкин не раз пред-
лагал альтернативу – при-
влечение к восстановитель-
ным работам профессиона-
лов из специализированных 
организаций.

Но пока имеем, что име-
ем: вместе с таянием снега 
обнажились изъяны в отно-

Ëóíèíî æäåò íîâûé ìîñòËóíèíî æäåò íîâûé ìîñò

– Вот здесь мы и проложим мост,
– говорит старший производитель ра-
бот участка мостостроения ООО «Ав-
тодорога» Андрей Бормотин, показы-
вая на котлован, в котором закладыва-
ется фундамент под будущие опоры но-
вого моста и уже возводятся они сами.

К строительству моста через реку 
Шукша в районном центре Лунино
мостостроители «Автодороги» при-
ступили в декабре прошлого года. Но-
вый мост заменит прежнее, обветшав-
шее уже сооружение, которому было
больше 80 лет, так что оно стало пред-
ставлять опасность для проезда транс-
порта. В канун нового года проезд за-
крыли, старую конструкцию демонти-
ровали, и началась стройка. 

Всего у будущего нового моста в
пгт Лунино по проекту предусмотре-
но пять опор. Первая практически го-
това. В настоящее время возводится
вторая: арматурщики выполняют ар-
мирование каркаса под заливку бето-
ном. Под устройство третьей и чет-

вертой опор забиты сваи и начинается
возведение ростверка – части свайно-
го фундамента, который принимает на
себя и равномерно распределяет всю
нагрузку конструкции.

Для удобства ведения работ мосто-
строители возвели временную кон-
струкцию – технологический мост. Он
нужен для проезда строительной тех-
ники и монтажных работ.

Возвести все пять опор – это план
мостостроителей на весну. В мае-июне
рассчитывают приступить к монтажу 
пролетных конструкций и соединить
опоры. Каждая пролетная конструк-
ция – это 24 метра длины. Общая про-
тяженность моста составит 101 метр.

Осенью планируется бетониро-
вать и асфальтировать полотно мо-
ста. Его общая ширина составит 16
метров: проезжая часть – 10 метров
и пешеходная зона с двух сторон по 3
метра. Перильные конструкции, опо-
ры освещения, необходимые дорож-
ные знаки – все предусмотрено, как 

Â Ëóíèíñêîì ðàéîíå â ðàìêàõ ðåàëèçàöèè íàöïðîåêòà 
«Áåçîïàñíûå êà÷åñòâåííûå äîðîãè» ðåêîíñòðóèðóåòñÿ
ìîñò íà òðàññå «Ïåíçà - Ëóíèíî - ãðàíèöà îáëàñòè»

того и требует современное мостовое
сооружение.

Жители райцентра с нетерпением
ждут завершения строительства. Сей-
час им приходится делать крюк аж в 9
километров, чтобы попасть из отда-
ленного района поселка в его центр.
Также в объезд приходится заезжать
в Лунино со стороны Пензы. Но вре-
менные трудности неизбежны при
любом строительстве. Зато к концу 
года лунинцы и водители транзитно-
го транспорта получат современный
мост, по которому смогут передвигать-
ся быстро и с комфортом.

Как и другие важные стройки ре-
гиона в рамках национального про-
екта «Безопасные качественные до-
роги», строительство моста в Лунин-
ском районе контролируют Министер-
ство строительства и дорожного хо-
зяйства Пензенской области и обще-
ственный совет при нем. Обществен-
ники выезжали на этот объект в кон-
це февраля. Руководство  «Автодоро-
ги» также регулярно посещает объект
и строго следит за организацией и ка-
чеством выполняемых работ.

Евгения ГРАДОВА
Фото автора

Çàâåðøàåòñÿ
ñòðîèòåëüñòâî ñòðîèòåëüñòâî 

ðàçâÿçêèðàçâÿçêè
Â ìýðèè Ïåíçû ñîîáùèëè, ÷òî ñòðîèòåëüñòâî
òðàíñïîðòíîé ðàçâÿçêè íà 624 êì òðàññû Ì-5 
âûïîëíåíî íà 93%

Строительство  важ-
ного объекта дорожно-
транспортной инфраструкту-
ры ведется в рамках нацио-
нального проекта «Безопас-
ные качественные дороги». 

Он очень значим для горо-
да, поскольку позволит улуч-
шить транспортную доступ-
ность микрорайонов Заря и 
Лугометрия и соединит их с 
проспектом Строителей.

В проект входит не только 
собственно автотранспортная 
развязка, но и надземный пе-
шеходный переход через трас-
су, оборудованный наклонны-
ми подъемниками для удоб-
ства людей с ограниченными 
возможностями. Устройства 
уже смонтированы и испыта-
ны. Завершаются работы по 
устройству кровли перехода.

Подрядчик готовится осу-
ществить устройство элек-
троосвещения, прохожей ча-
сти перехода, окраску стыков 
блоков пролетного строения и 
лестничных сходов. 

А строительство автомо-
бильной дороги самой раз-
вязки протяженностью 4 км 

со всеми съездами с мостово-
го сооружения уже завершено.

В настоящее время работ-
ники подрядной организации
прокладывают ливневую ка-
нализацию на участке от ло-
кальных очистных сооружений
до точки врезки, продолжают
переустройство сетей газос-
набжения и работы по обе-
спечению транспортной без-
опасности.

Для проверки хода и ка-
чества проводимых работ на
значимый для Пензы объект
выезжал председатель обще-
ственного совета при Мин-
строе Пензенской области
Виктор Галкин.

Как только установится те-
плая погода, будут выполне-
ны работы по покраске про-
летных строений, опор путе-
провода, подпорных стенок,
нанесению на проезжей части
разметки с помощью термо-
пластика.

Ввести объект в эксплуа-
тацию планируется уже летом.

Юрий ЕЛИН
Фото: penza-gorod.ru
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Â íàãðàäó çà òðóä Â íàãðàäó çà òðóä 
è îòâåòñòâåííîñòüè îòâåòñòâåííîñòü

В торжественной церемо-
нии открытия Галереи поче-
та работников ЖКХ приняли
участие председатель област-
ного правительства Николай 
Симонов, министр жилищно-
коммунального хозяйства и 
гражданской защиты насе-
ления Пензенской области 
Михаил Панюхин, зампред 
Законодательного собрания 
области Павел Куликов, зам-
главы администрации Пен-
зы Ильдар Усманов.

А главными участника-
ми мероприятия стали герои
дня – сами работники пред-
приятий и организаций от-
расли ЖКХ.

Николай Симонов побла-
годарил их за добросовест-
ный труд, заботу о комфорте 
земляков, вклад в социально-
экономическое развитие ре-
гиона.

– Трудно переоценить 
значение вашей работы: каж-
дый житель Пензенской об-
ласти утром видит результа-
ты вашего труда – чистые до-
рожки, дворы, подъезды. Вы
достойно выполняете свой 
долг. Спасибо вам большое 
за это! – сказал председа-
тель правительства.

Лучшим представителям 
отрасли ЖКХ вручили почет-
ные грамоты и благодарности.
В числе тех, кого отметили 
за достигнутые высокие ре-
зультаты, кто в предпразд-
ничный день сменил рабочую 
форму на парадный костюм и 
галстук, – слесарь аварийно-
восстановительных работ 
5-го разряда участка по ре-
монту сетей водопровода 
Владимир Крыцков. В про-
фессии он без малого 28 лет, 

работает в пензенском ООО
«Горводоканал».

– Да, бывает очень не-
просто, иногда и пообедать
некогда, только и успева-
ешь переехать с одного объ-
екта на другой. Ну а что сде-
лать, работа у нас такая. Мы
обслуживаем весь город,
поэтому работы всегда хва-
тает, – говорит он.

Отмечены и сотрудники
компании «Т Плюс». На об-
ластную галерею почета зане-
сено фото газорезчика опера-
тивно-диспетчерской служ-
бы оперативно-выездной
бригады Константина Боль-
шакова.

Благодарности региональ-
ного министерства жилищно-
коммунального хозяйства и
гражданской защиты насе-
ления удостоились старший
машинист котельного обору-
дования 5-го разряда котло-
турбинного цеха ТЭЦ-2 Ва-
силий Новоженин, старший
машинист 6-го разряда кот-
лотурбинного цеха ТЭЦ-1
Вацлав Камедровский, опе-
ратор котельной 4-го разряда
котельно-топливного участ-
ка цеха котельной Арбеково
Людмила Корнилова.

Сотрудница ООО «ЖКХ»
г. Заречного Любовь Гурина
трудится в этой сфере уже
два десятка лет, в настоящее
время совмещает сразу две
должности – работает двор-
ником и уборщицей. Коллеги
отзываются о ней как об от-
ветственном сотруднике, до-
бром и отзывчивом человеке.

Кстати, в этом году сра-
зу два зареченских предпри-
ятия занесены на областную
галерею почета. Этой поче-

Â Ïåíçå, 15 ìàðòà, â ïðåääâåðèè Äíÿ 
ðàáîòíèêîâ æèëèùíî-êîììóíàëüíîãî
õîçÿéñòâà, îáíîâèëè îòðàñëåâóþ ãàëåðåþ
ïî÷åòà. Íà îáíîâëåííîé ãàëåðåå – 
10 íàçâàíèé þðèäè÷åñêèõ ëèö è
20 èìåí ñîòðóäíèêîâ. Ýòî ïðåäïðèÿòèÿ 
è ïåðåäîâèêè, ïîêàçàâøèå âûñîêèå 
ðåçóëüòàòû â ðàáîòå

в Пензе и области, надо, ко-
нечно, считать общей заслу-
гой всех работников отрасли, 
начиная от младшего персо-
нала до руководителей, на ко-
торых лежит большая ответ-
ственность.

Елена ЖУРАВЛЕВА
Фото penza-gorod.ru и

из открытых источников

сти удостоено и ООО «Энер-
гоПромРесурс».

От Бековского района на 
галерею занесены опера-
тор газовой котельной МКП
«Центр поддержки муници-
пальных учреждений» Алек-
сандр Доронин и предпри-
ятие ООО «Исток» Верту-
новского сельсовета Беков-
ского района.

Директору ООО «Парт-
нер-сервис» Галине Кирее-
вой вручена Благодарность 
губернатора Пензенской об-
ласти за многолетний добро-
совестный труд и в связи с 
профессиональным празд-
ником.

Это лишь небольшая 
часть тех, кто каждый день 
обеспечивает жителей Пен-
зенской области электри-
чеством, водой, отоплением 
и другими коммунальными 
благами цивилизации.

Не все из них попали в 
этом году на галерею поче-
та, но их работа и заслуги не
становятся менее значимы-
ми. Отрасль развивается, и 
позитивные изменения в сфе-
ре ЖКХ, которые происходят 

ÃîëîñóåìÃîëîñóåì
çà çà 

êîìôîðòêîìôîðò
Â Ïåíçåíñêîé 
îáëàñòè
ïðîäîëæàåòñÿ 
îíëàéí-
ãîëîñîâàíèå 
ïî îòáîðó 
îáùåñòâåííûõ 
òåððèòîðèé äëÿ 
áëàãîóñòðîéñòâà â
2025 ãîäó â ðàìêàõ 
ôåäåðàëüíîãî 
ïðîåêòà
«Ôîðìèðîâàíèå 
êîìôîðòíîé
ãîðîäñêîé ñðåäû» 
íàöèîíàëüíîãî 
ïðîåêòà «Æèëüå è
ãîðîäñêàÿ ñðåäà»

Федеральный проект
«Формирование комфорт-
ной городской среды» при-
знан одним из наиболее
успешных и эффективных 
проектов, реализуемых в
стране. Он преследует сво-
ей целью создание ново-
го облика городов на тер-
ритории России. Считает-
ся, что успешная реализа-
ция проекта дает новый им-
пульс развитию муниципа-
литетов.

Его главные задачи –
создание механизмов со-
вершенствования комфорт-
ной городской среды, ком-
плексного развития городов
и других населенных пун-
ктов, повышение комфорт-
ности общественных про-
странств.

При этом подразумева-
ется, что качественное бла-
гоустройство территорий
возможно лишь при участии
граждан, поэтому ставится
задачей сделать так, чтобы
у каждого жителя старше
14 лет была возможность
влиять на развитие город-
ской среды. 

Принцип отбора объ-
ектов для благоустройства
прост: каждый участник го-
лосования может выбрать
одну территорию или прого-
лосовать за дизайн-проекты
ранее отобранных терри-
торий.

Выбрать понравивший-
ся проект и проголосовать
за него можно на платформе
58.gorodsreda.ru. Онлайн-
голосование продлится до
30 апреля.

Юрий ЕЛИН
Фото: pnzreg.ru
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Ñòóäåíòû ÏÃÓÀÑÑòóäåíòû ÏÃÓÀÑ
îòëè÷èëèñü íà ñòðîéêàõ îòëè÷èëèñü íà ñòðîéêàõ 

Â Ïåíçåíñêîì ãîñóäàðñòâåííîì 
óíèâåðñèòåòå àðõèòåêòóðû è 
ñòðîèòåëüñòâà ïîäâåëè èòîãè 
çèìíåãî òðóäîâîãî ñåìåñòðà-2024. 
Áîéöû ñòðîéîòðÿäîâ, êàê è âñåãäà,
îòëè÷íî âûïîëíèëè ïîñòàâëåííûå
çàäà÷è 

Ус п е ш н о  п р о й -
дя строгий конкурсный 
отбор, студенческие 
строительные отряды 
ПГУАС достойно пред-
ставили Пензенскую об-
ласть не только на все-
российских студенческих 
стройках Госкорпорации 
«Росатом», но и на меж-
дународной.

Во всероссийских и 
международном трудо-
вых проектах приняли 
активное участие уни-
верситетские строй-
отряды «Авангард», 
«Спектр», «Сириус». 
Бойцы последнего вме-
сте с частью стройотря-
довцев «Авангарда» ра-
ботали в Турции – на 
строительстве атомной 
электростанции «Ак-
кую» в рамках междуна-
родного трудового про-
екта «Босфор».

На родной земле бой-
цы ССО «Авангард» от-
личились в ходе зимнего 
этапа межрегиональной 
студенческой стройки 
«Мирный Атом - ПРО-
РЫВ» 2024 в городе 
Северске Томской об-
ласти. Там они укрепля-
ли своим трудом энер-
гетический потенци-
ал России на объектах 
строительства опытно-
демонстрационного 
энергокомплекса с ре-
а к т о р о м  « Б Р Е С Т -
ОД-300». Он возводится 
в рамках проекта «Про-
рыв». 

На строительной пло-
щадке комплекса в Се-
верске стройотрядовцы 
«Авангарда» выполня-
ли бетонные и арматур-
ные работы.

Ударная работа была 
оценена по достоин-

ству: по результатам
Зимней межрегиональ-
ной студенческой строй-
ки «Мирный Атом -
ПРОРЫВ» 2024 ССО
«Авангард» стал лучшим
отрядом по совокупно-
сти показателей, а кроме
того – еще и лучшим от-
рядом по комиссарской
деятельности. Комиссар
отряда Андрей Шмаков
признан лучшим бойцом
стройки.

Другой студенче-
ский строительный от-
ряд ПГУАС – «Спектр»
– участвовал в зимнем
этапе всероссийской
студенческой стройки
«Мирный Атом - 2024»
в городе Озерске Челя-
бинской области. Нахо-
дящееся там ФГУП «ПО
«Маяк» – одно из веду-
щих предприятий Гос-
корпорации «Росатом».
Оно выполняет важней-
шие государственные
заказы в сфере атомной
промышленности.

По итогам зимне-
го этапа всероссийской
стройки в Озерске ССО
«Спектр» вошел в пя-
терку лучших отрядов.
При этом командир от-
ряда Владимир Пахомов
стал лучшим команди-
ром зимнего этапа ВСС
«Мирный Атом - 2024».
А лучшим бойцом строй-
ки также стал предста-
витель ССО «Спектр»
–  А р т е м  К а з у р о в .
Впереди у стройотрядов
ПГУАС – летний трудо-
вой семестр. Подготовка
к нему уже начинается. 

Андрей ВЕСНИН
Фото: vk.com/so_pguas

Èç ó÷àùèõñÿ – â «Ïðîôåññèîíàëû»Èç ó÷àùèõñÿ – â «Ïðîôåññèîíàëû»

Торжественная церемо-
ния открытия регионально-
го этапа чемпионатного дви-
жения «Профессионалы» и
чемпионата высоких техно-
логий Пензенской области
прошла в Пензенском кол-
ледже архитектуры и строи-
тельства (ПКАС).

Гостями мероприятия ста-
ли ректор ПГУАС Сергей
Болдырев и представители
предприятий-партнеров.

Сами соревнования реги-
онального этапа проходили с 
19 по 28 марта.

Стоит напомнить, что
именно ПКАС стал базовым 
колледжем кластера «Стро-
ительство и дорожное хозяй-
ство» федерального проекта
«Профессионалитет».

И именно на базе ПКАС
начинали свою работу кон-
курсные площадки чемпио-

натного движения «Профес-
сионалы». Среди основных 
компетенций – «Архитек-
тура», «Технологии инфор-
мационного моделирования
BIM», «Кирпичная кладка»,
«Сметное дело», «Свароч-
ные технологии», «Графиче-
ский дизайн».

Всего в рамках регио-
нального этапа «Професси-
оналов» померялись свои-
ми силами 325 конкурсан-
тов – студентов колледжей
и школьников. Они проде-
монстрировали свои про-
фессиональные навыки по 51
компетенции. Для состяза-
ний были предоставлены 14
площадок, включая террито-
рии предприятий-партнеров.
Для оценивания конкурсных 
работы участников привлек-
ли 450 экспертов.

В министерстве образова-

Â Ïåíçåíñêîé îáëàñòè ïðîøåë
ðåãèîíàëüíûé ÷åìïèîíàò ïî 
ïðîôåññèîíàëüíîìó ìàñòåðñòâó 
«Ïðîôåññèîíàëû» 2024 ãîäà

Победители и призеры 
чемпионата в перспекти-
ве получат возможность 
п р о й т и  с т а ж и р о в к у  н а 
предприятиях-участниках 
кластера «Строительство и 
дорожное хозяйство». Сре-
ди них, к приме-
ру, строительный 
холдинг «Тер-
модом», группа 
компаний «Тер-
р и т о р и я 
жизни». То 
есть под-
готовка к 
ч е м п и -
онату и 
участие 
в  н е м , 

как и последующая практи-
ка, позволят в дальнейшем 
трудоустроиться на инте-
ресную и высокооплачивае-
мую должность в компаниях-
лидерах отрасли.

Андрей ВЕТРОВ
Фото: minobr.pnzreg.ru

ния региона отметили, что все 
мероприятия чемпионатного
движения по профессиональ-
ному мастерству ориенти-
руются в первую очередь на 
запросы экономики региона
и конкретных предприятий-
работодателей. Как раз они 
и определяют востребован-
ные компетенции, прини-
мают участие в разработ-
ке конкурсных заданий, со-
гласовывают перечень обо-
рудования, инструментов, с 
помощью которых эти зада-
ния можно выполнить.

«Профессионалы» ста-
ли уникальной площадкой, 
объединяющей демонстри-
рующих свои профессио-
нальные навыки конкур-
сантов и наблюдающих 
за ними работо-
дателей.

Ñîâìåùàÿ òåîðèþÑîâìåùàÿ òåîðèþ
ñ ïðàêòèêîéñ ïðàêòèêîé

В рамках профори-
ентационных меропри-
ятий участники движе-
ния студенческих стро-
ительных отрядов Пен-
зенского государствен-
ного университета ар-
хитектуры и строитель-
ства вместе с предста-
вителем общественного 
совета при Министер-
стве строительства и до-
рожного хозяйства Пен-
зенской области Еленой 
Хилининой побывали на 
асфальтобетонном заво-
де ООО «Автодорога» в 
Пензе.

На предприятии ак-
тивно готовятся к началу 
сезона дорожных работ. 
Здесь заготавливают ще-
бень и битум. Необходи-
мый объем должен быть 
достигнут уже к 1 апре-
ля. Как пояснил началь-
ник производства завода 
Александр Агеев, еще к 
середине марта было за-

готовлено примерно три
четверти от общего ко-
личества требуемых ма-
териалов.

Выпущенный на АБЗ
асфальт будет использо-
ван при обновлении до-
рожного покрытия до-
рог Пензенской агломе-
рации в рамках реализа-
ции национального про-
екта «Безопасные каче-
ственные дороги», в част-
ности, на улице Мясниц-
кой и Прибрежном буль-
варе в микрорайоне Го-
род Спутник в Засечном
сельсовете. 

Студентов ПГУАС по-
знакомили с особенно-
стями работы завода. И
фактически предложили
поразмыслить о возмож-
ности трудоустройства на
АБЗ, сообщив, что пред-
приятие нуждается в мо-
лодых специалистах.

– Это очень полез-
ное мероприятие, когда

Â îðãàíèçàöèè ðàáîòû ïî 
ïðîôåññèîíàëüíîé îðèåíòàöèè 
ìîëîäåæè ó÷àñòâóåò è 
îáùåñòâåííûé ñîâåò ïðè
ðåãèîíàëüíîì ìèíñòðîå

студентов приглашают на 
производство. Они таким 
образом могут увидеть на 
практике то, что изучали 
по теории в вузе, а так-
же определиться со сво-
ей дальнейшей карьерой, 
– поделилась впечатле-
ниями от экскурсии Еле-
на Хилинина.

Кроме производ-
ственной базы, гостям 
продемонстрировали до-
рожную лабораторию, 
где перед запуском в про-
изводство создается и 
проходит проверку на ка-
чество асфальтобетонная 
смесь. Здесь же затем 
снова проверяется полу-
ченный асфальт.

Кстати, мощности 
предприятия позволяют 
изготовить до 1500 тонн 
асфальта в смену. А все-
го в Пензенской области 
находятся 45 асфальто-
бетонных заводов с об-
щей производительно-
стью порядка 3500 тонн 
продукции в час. И на 
всех АБЗ всегда готовы 
принять молодое попол-
нение.

Юрий ЕЛИН
Фото: minstroy.pnzreg.ru
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ÑÂÎÈÕ ÐÀÁÎÒÍÈÊÎÂ:ÑÂÎÈÕ ÐÀÁÎÒÍÈÊÎÂ:

ДЁРКИНА Дмитрия Валерьевича, А финансового ди--
рерр ктора (финансовый отдел);

БЕСПАЛОВУ Елену Романовну,  инженера---
прпп оектировщика II категории отдела инженерных се--
тетт й ООО «ИНТЭКС»; 

ПАНЬШИНУ Марианну Александровну, У инженерааа  
кокк нструкторского отдела ООО ПБ «Гражданпроект»;  

УРЮКИНА Сергея Владимировича, юрисконсуль--
ттат  по сопровождению инвестиционных проектов (юри--
дидд ческий отдел);

ВИЛЯКИНУ Наталью Ивановну, У менеджера по ди--
ззаз йну и рекламе отдела маркетинга ООО «Термодом---
ТТрТ ейд»; 

КУЗНЕЦОВА Григория Андреевича, А инженера ПТООО 
ОООО О СК «Монолит»;

ЗОРИНА Владимира Николаевича, эксперта отде--
ллал  экспертизы ООО «ЦентрЭксперт»; 

ГЕТА Любовь Алексеевну, А ведущего инженера груп--
ппып  по перечню объектов № 1 ПТО ООО «Термодом»;;;  

КИРОЧКИНА Александра Вячеславовича, менед--
жжжера по продажам (отдел продаж ООО «Термодом--
ТТрТ ейд»); 

БОРДЮГОВА Анатолия Григорьевича, мастерааа  
ОООО О «СК Термодом»; 

ФУНТИКОВУ Татьяну Дмитриевну, инженера---
смсс етчика сметного отдела ООО ПБ «Гражданпроект»;;;  

ЩЕГОЛЕВУ Марию Алексеевну,  уборщика а а
прпп оизводственных помещений (административно---
ххох зяйственный отдел);

СТРОКОВУ Елену Георгиевну, У инженера сметно--
ддод говорной группы (ПТО ООО «СК Термодом»); 

КАРАСЕВА Сергея Владимировича, производите--
лялл  работ ООО «СК Термодом»; 

ШЕЙКИНА
р

 Сергея Юрьевича, инженера техниче--
сскс ой поддержки ООО «Интегра»;

АДМАЙКИНА
р

 Владимира Павловича, начальника а а 
сстс роительного участка ООО «ТЕХНОДОМ»; 

НЕГЛЯД Ларису Борисовну,Д  секретаря (канцеля--
рирр я СУ-2);

КАЛЯКИНУ Любовь Владимировну, У ведущего бух--
гагг лтера ООО «ТЕХНОДОМ»; 

КРУПИНА Алексея Викторовича, начальника
отоо дела по сопровождению 
элээ ектронного документоо-
бобб рота;

СУРОВА Ивана 
ААлА ександровича,
рурр ководителя группы 
попп  подготовке исходно-
рарр зрешительной 
ддод кументации 
ОКОО Са.

Ó×ÐÅÄÈÒÅËÜ È ÈÇÄÀÒÅËÜ:
ÀÑÑÎÖÈÀÖÈß ÏÅÍÇÅÍÑÊÈÕ ÑÒÐÎÈÒÅËÅÉ
Àäðåñ èçäàòåëÿ è ðåäàêöèè: ã. Ïåíçà, óë. Îêòÿáðüñêàÿ, 6
Òåëåôîí (8412) 66-03-71, ôàêñ (8412) 52-33-94
E-mail: np-sps2010@yandex.ru
Web-ñàéò: www.nppss.ru

ÃÀËÊÈÍÀ Å.Ï. À — ãëàâíûé ðåäàêòîð

ÐÅÄÀÊÖÈÎÍÍÛÉ ÑÎÂÅÒ ÃÀÇÅÒÛ «ÑÒÐÎÈÒÅËÜ»:

ÃÀËÊÈÍ Â.À., äèðåêòîð ÀÑÑÎÖÈÀÖÈÈ ÏÅÍÇÅÍÑÊÈÕ ÑÒÐÎÈÒÅËÅÉ;

ÈÁÐÀÃÈÌÎÂ Ð.À., ðóêîâîäèòåëü ñòðîèòåëüíîãî õîëäèíãà  «Òåðìîäîì»;  

ÒÎËÑÒÎÓÕÎÂ Þ.À., ðóêîâîäèòåëü êîìïàíèè  «Ïåíçàñòðîé-ñåðâèñ»;

ÍÅÄÎÏÅÊÈÍÀ Ò.À.,À  ãåíåðàëüíûé äèðåêòîð ÎÎÎ «Àâòîäîðîãà»; 

ÍÈÊÎËÀÅÂ À.Ì., ðóêîâîäèòåëü ÄÝÏ-270;

ÑÎÁÎËÅÂ Ñ.Â., äèðåêòîð ÎÎÎ «Çàêàç÷èê»;

ËÈÑÎÂÎË Ñ.Þ., ãåí.äèðåêòîð ÎÎÎ ÑÃ «Ðèñàí»,

ÁÎËÄÛÐÅÂ Ñ.À., ðåêòîð ÏÃÓÀÑ;

ÈÃÍÀØÊÈÍ À.Í., ðóêîâîäèòåëü ÎÎÎ  «Ýíåðãîõîëäèíã».

Ïåðåïå÷àòêà ìàòåðèàëîâ ãàçåòû «Ñòðîèòåëü» äîïóñêàåòñÿ òîëüêî ñ ðàçðåøåíèÿ 
ðåäàêöèè. Ïðè èñïîëüçîâàíèè ìàòåðèàëîâ èç ãàçåòû «Ñòðîèòåëü» â ëþáîé ôîðìå, â
òîì ÷èñëå ýëåêòðîííîé, ññûëêà íà èñòî÷íèê îáÿçàòåëüíà.

Ðåäàêöèÿ ãàçåòû «Ñòðîèòåëü» íå ðàñïîëàãàåò âîçìîæíîñòüþ âñòóïàòü â ïåðåïèñêó, 
ðåöåíçèðîâàòü è âîçâðàùàòü íå çàêàçàííûå åþ ðóêîïèñè, èëëþñòðàöèè è èíûå
ìàòåðèàëû, à òàêæå ïðåäîñòàâëÿòü ñïðàâî÷íóþ èíôîðìàöèþ.

Ðåäàêöèÿ ãàçåòû «Ñòðîèòåëü» íå íåñåò îòâåòñòâåííîñòè çà ñîäåðæàíèå ðåêëàìíûõ
ìàòåðèàëîâ è îáúÿâëåíèé, à òàêæå îñòàâëÿåò çà ñîáîé ïðàâî ðàçìåùàòü èõ â 
ñîîòâåòñòâèè ñ ðóáðèêàöèåé èçäàíèÿ.

Îòïå÷àòàíî â ÎÎÎ «Âîëãà-Ìåäèà», 410040, ã. Ñàðàòîâ, óë. Âèøíåâàÿ, 10.
Òèðàæ 500 ýêç.     Çàêàç  4521.   Öåíà ñâîáîäíàÿ.
Âðåìÿ ïîäïèñàíèÿ 27.03.2024 ã.: ïî ãðàôèêó — 15.00, ôàêòè÷åñêè —  â 15.00.
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ÑÒÐÎÈÒÅËÅÉ ÏÎÇÄÐÀÂËßÅÒ ÑÒÐÎÈÒÅËÅÉ ÏÎÇÄÐÀÂËßÅÒ 

Ñ ÄÍÅÌ ÐÎÆÄÅÍÈß:Ñ ÄÍÅÌ ÐÎÆÄÅÍÈß:

ЛИСОВОЛА Сергея Юрьевича, ЛИСОВОЛА Сергея Юрьевича, генерального генерального 
директора ООО «СГ «Рисан»;директора ООО «СГ «Рисан»;

САВИНКИНА Владимира Филипповича,САВИНКИНА Владимира Филипповича, Почет-Почет-
ного строителя России, генерального директора ООО ного строителя России, генерального директора ООО 
«Пензастройком»;«Пензастройком»;

НАРБЕКОВАНАРБЕКОВА Руслана Маратовича Руслана Маратовича,Руслана Маратовича, директора ОАО  директора ОАО 
«ДРСУ-5»;«ДРСУ-5»;

ДАСАЕВАДАСАЕВА Равиля Исмаиловича, Равиля Исмаиловича, генерального генерального 
директора ООО «Камдорстрой» (Каменка);директора ООО «Камдорстрой» (Каменка);

СТРУЧКОВАСТРУЧКОВА Сергея Васильевича, Сергея Васильевича, генерального генерального 
директора ООО «Земетчиноавтодор»;директора ООО «Земетчиноавтодор»;

ГАФАРОВАГАФАРОВА Тахира Сырачетдиновича, Тахира Сырачетдиновича, директора директора 
ООО «Иссинская ДПМК» (Исса).ООО «Иссинская ДПМК» (Исса).

ÇÀÎ «ÊÓÇÍÅÖÊÀß ÄÏÌÊ» ÇÀÎ «ÊÓÇÍÅÖÊÀß ÄÏÌÊ» 
ÏÎÇÄÐÀÂËßÅÒ Ñ ÄÍÅÌ ÐÎÆÄÅÍÈß:

ББИЧУЧУЧУУРРИНАБИЧУРИНА Равиля Хамзиевича АА Равиля Хамзиевича, в вододд ттттелел воодо ттттттеелелля;;;;;водителя;

ССССЕСЕЕМАМАМАММ ШКШ ИНАСЕМАШКИНА Геннадия Иваааа оововоов ччччаа,а,а,а,,, Геннадия Ивановича,
ововооооооооддиитет лля;;;водителя;

ДАДАДАДАДДАДАД НИНИИИН ЛОЛОЛОВАДАНИЛОВА Сергея Влад мирроооо ичча,а,а,а,а,а,а Сергея Владимировича,
тттттрртттттртррртттттртррртррртртррррттрртттттрттттртртрррттррррттрррррр ктот риристста;тракториста;

БУБУРКРРКР ОООБУРКО Сергея Геннадьевича,Сергея Геннадьевича, водд тттттевоод тттееле яводителя.

ÊÎËËÅÊÒÈÂ ÎÎÎ «ËÈÄÅÐ ÑÒÐ» ÊÎËËÅÊÒÈÂ ÎÎÎ «ËÈÄÅÐ ÑÒÐ» 
ÏÎÇÄÐÀÂËßÅÒ ÏÎÇÄÐÀÂËßÅÒ 

Ñ ÞÁÈËÅÉÍÎÉ ÄÀÒÎÉ
ЧЕРНИКОВА Дмитрия ССеррррррррррррррррррггггггегееегееееегееееееееегееееегггееееееггеееееееееегееевевевевееввевеевевевевевевеевеввевевевеввввввеввеввввввввевввввввввввввввввввввввввичичичичииичичичичичичичичиччиичичичичииччичичичиччччиччиичччиччччиччччичччаа,а,а,аааа,,,ааа,а  А

директора. 

ÀÎ «ÏÅÍÇÒÈÑÈÇ» ÏÎÇÄÐÀÂËßÅÒ ÀÎ «ÏÅÍÇÒÈÑÈÇ» ÏÎÇÄÐÀÂËßÅÒ 
Ñ ÄÍÅÌ ÐÎÆÄÅÍÈß ÑÂÎÈÕ ÑÎÒÐÓÄÍÈÊÎÂ:Ñ ÄÍÅÌ ÐÎÆÄÅÍÈß ÑÂÎÈÕ ÑÎÒÐÓÄÍÈÊÎÂ:

ГУГУГУУБАБААААРЕРЕР ВУВУГУБАРЕВУ С ССветт у Н колаевнунуу,  УУУ Светлану Николаевну, стстарршегогооо старшего 
нжеженен рраа-л- аборор нта;инженера-лаборанта;

КККОКОООМОМООЛОЛООВУКОМОЛОВУ Валерр я Алексее уу,уУУВалерия Алексеевну, рр те торарр рх текторраархитектора.

 ÎÎÎ «ÀÂÒÎÄÎÐÎÃÀ»  ÎÎÎ «ÀÂÒÎÄÎÐÎÃÀ» 
ÏÎÇÄÐÀÂËßÅÒ Ñ ÞÁÈËÅÅÌ ÏÎÇÄÐÀÂËßÅÒ Ñ ÞÁÈËÅÅÌ 

ÑÂÎÈÕ ÑÎÒÐÓÄÍÈÊÎÂ:
НИНИНИНИККОКОКОКОНОНОНОНООВАВАВАВАВА ААААлелелелеексксксксанананандрдрдрдра а ааа ВлВлВлВладададимимимми-и-и-и-АААА

ророровививичачачаа,,,, м м ммашашашашшинининини исисисистатататата т тт трарарар кткткткторорора;а;а;

БАБАБАБАБ САСАСАСАЕВЕВЕВЕВЕВАААА АА АААдададададамамамама М М М Мусусусусу аеаеаеаевививив чачачачаччачачаччачачачаачачачачачаачачачччачачаачаччччаччачачччччаааааччччачачччааааачачччччччачааааааачччччачааааачачччччачччааааачччччачаччаааааачачччааачачаччаааааачачаччччаааааачччаааачччаааачччччччааачччааччааачччччччааччаччччаачччачачаааа,,,,,,,,,,,АААА  с с статататар-р-р-р-
шешеш гогогоо п пп пророророрарарарабабабаба..

ÃÐÓÏÏÀ ÊÎÌÏÀÍÈÉ «ÒÅÐÐÈÒÎÐÈß ÆÈÇÍÈ» ÃÐÓÏÏÀ ÊÎÌÏÀÍÈÉ «ÒÅÐÐÈÒÎÐÈß ÆÈÇÍÈ» 
ÏÎÇÄÐÀÂËßÅÒ Ñ ÄÍÅÌ ÐÎÆÄÅÍÈß ÏÎÇÄÐÀÂËßÅÒ Ñ ÄÍÅÌ ÐÎÆÄÅÍÈß 

ÑÂÎÈÕ ÑÎÒÐÓÄÍÈÊÎÂ:
ШНАЙДЕР Екатерину Васильевну, исполнитель-

ного  директора;
МОИСЕЕВУ Екатерину Николаевну,У  архитектора 

1-й категории;
БОНДАРЕНКО Сергея Николаевича, мастера;
МИЛОВАНОВУ Юлию Анатольевну, У контроле-

ра ОТК;
СУМБАЕВА Ивана Евгеньевича,А  главного инже-

нера;
ЗЕЛЕНЦОВА Александра Анатольевича,А  инжене-

ра по оборудованию;
ТРУШИНА Евгения Валерьевича,А  водителя

автомобиля;
ФАДЕЕВА Леонида Андреевича,А инженера

КИПА;
ФЕДУЛКИНУ Марию Сергеевну,У  инженера

отдела клининга;
КОНДРАШИНУ Марию Николаевну,У

генерального директора ООО «Проф
Аналитика»;

МАЗИНУ Анжелику Павловну,У
начальника сметно-договорного
отдела.

ÃÐÓÏÏÀ ÊÎÌÏÀÍÈÉ «ÒÅÐÐÈÒÎÐÈß ÃÐÓÏÏÀ ÊÎÌÏÀÍÈÉ «ÒÅÐÐÈÒÎÐÈß 
ÆÈÇÍÈ» ÏÎÇÄÐÀÂËßÅÒ Ñ ÞÁÈËÅÅÌ ÆÈÇÍÈ» ÏÎÇÄÐÀÂËßÅÒ Ñ ÞÁÈËÅÅÌ 

ÑÂÎÈÕ ÑÎÒÐÓÄÍÈÊÎÂ:
ГАМБАРЯНА Смбата Гришаевича, 

ученика маляра;
КАПЛЕНКОВА Алексея Николае-

вича, облицовщика-плиточника 3-го
разряда;

ХОМИДОВА Умара Ёкубовича, 
формовщика ЖБИ;

СТЕНИЧКИНА Евгения Сергееви-
ча, машиниста башенного крана;

ТАРАСКИНА Александра Никола-
евича, монтажника по монтажу сталь-
ных и железобетонных конструкций 
5-го разряда;

ДАНЧИНА Ивана Павловича, под-
собного рабочего;

ДОДОНОВА Александра Алексан-
дровича, электрогазосварщика, за-
нятого на резке и ручной сварке, 6-го 
разряда;

МИРЯЕВУ Лидию Викторовну, У ма-
шиниста крана 3-го разряда;

ХРАМОВА Сергея Петровича, 
электрогазосварщика, занятого на рез-
ке и ручной сварке, 3-го разряда;

ГОРБУНОВА Сергея Сергеевича, 
геодезиста;

ОЛЕЙНИЧЕНКО
;

 Василия Никола-
евича, формовщика ЖБИ;

ЛУКЬЯНОВУ Ирину Вячеславов-
ну, финансового аналитика;

ГАНИЕВА Абдурахима Олимовича, 
формовщика ЖБИ.

ÀÑÑÎÖÈÀÖÈß ÏÅÍÇÅÍ-ÀÑÑÎÖÈÀÖÈß ÏÅÍÇÅÍ-
ÑÊÈÕ ÑÒÐÎÈÒÅËÅÉ ÑÊÈÕ ÑÒÐÎÈÒÅËÅÉ 

ÏÎÇÄÐÀÂËßÅÒ Ñ ÞÁÈËÅÅÌÏÎÇÄÐÀÂËßÅÒ Ñ ÞÁÈËÅÅÌ
директора Ассоциациидиректора Ассоциации

Виктора АлександровичаВиктора Александровича
ГАЛКИНАГАЛКИНА!

Желаем Вам крепкого здо-Желаем Вам крепкого здо-
ровья и благополучия, неис-ровья и благополучия, неис-
черпаемой энергии и сил длячерпаемой энергии и сил для
реализации всех намеченныхреализации всех намеченных
целей и планов, новых по-целей и планов, новых по-
бед и достижений в про-бед и достижений в про-
фессиональной деятель-фессиональной деятель-
ности на благо строи-ности на благо строи-
тельной отрасли!тельной отрасли!

Ñòàðòóåò ôåñòèâàëü Ñòàðòóåò ôåñòèâàëü 
ñòðèò-àðòàñòðèò-àðòà

Ïðîäîëæàåòñÿ ïðèåì çàÿâîê íà 
ó÷àñòèå â þáèëåéíîì V ñåçîíå
ôåñòèâàëÿ ñòðèò-àðòà «ÔîðìART»,
êîòîðûé ïðîâîäèòñÿ â ÏÔÎ è 
ïîñâÿùåí Ãîäó ñåìüè

В юбилейный для движения российских студен-

ческих отрядов год в рамках фестиваля введена спе-

циальная номинация «Труд крут».

Для участия в конкурсе необходимо до 15 апре-

ля заполнить заявку на официальном сайте проекта 

formartpfo.ru, прикрепив эскиз конкурсной работы.

Художники, чьи работы станут лучшими в реги-

онах, получат возможность воплотить свои идеи на 

стенах зданий в 14 субъектах ПФО.

Победители специальной номинации создадут 

свои граффити-работы на объектах в 10 городах 

России.


